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工子弟学校的小学生在校车里上课。成江/摄影 降低民办农民

工子弟学校办学门槛 政协委员建议修订《民办教育促进法》 

“我国有约1．5亿农民进城务工，近2000万流动儿童随父母

进城。流动儿童的教育，已成为严重的社会问题。”全国政

协委员、希望工程发起者、南都公益基金会筹建负责人徐永

光今天接受本报记者专访时说，现在问题突出表现在适龄儿

童入学率较低、超龄现象严重、失学情况普遍。 据介绍，目

前公办学校资源不足，无法满足流动儿童入学的需要。20世

纪90年代初，农民工子弟学校应运而生，吸纳大量的农民工

子弟入学，为解决流动儿童的教育问题发挥了重要的补充作

用。据北京市教委统计，2006年，北京市近40万农民工子女

中，有1／3就读于民办农民工子弟学校，而在不少大、中城

市，这个比例都在50％以上。 徐永光委员在调研中发现，农

民工子弟学校虽然教学设施和条件相对简陋，教学质量也比

不上公办学校，但毕竟为许多不愿骨肉分离的农民工家庭解

决孩子入学难的问题，缓解政府的财政压力，为国家义务教

育作出了贡献。然而，民办农民工子弟学校却很难取得合法

办学的资格。 以北京市为例，在2006年已经开办的350多所农

民工子弟学校中，大部分没有办学许可证。北京市海淀区40

余所农民工子弟学校当中，只有3所学校取得办学许可证

。2006年7月，北京市海淀区叫停30余所农民工子弟学校，万

余名学生面临分流困难，受到社会严重关注。 “农民工子弟



学校的发展困境，原因是法律规定的民办学校设置标准过高

，农民工子弟学校难以企及。”徐永光委员向记者介绍，《

民办教育促进法》第十条规定：“民办学校的设置标准参照

同级同类公办学校的设置标准执行。”各地据此制定地方标

准。以北京市为例，《北京市中小学校办学条件标准》规定

“体育场地应当满足相应学校规模所需的200米（或300米

、400米）环形跑道和100米直跑道用地，以及篮排球场地、

器械场地所需用地”，这条即便是一些公办学校也没有达到

的标准，要求民办农民工子弟学校“达标”实在很不现实。 

徐永光委员说，地方政府依照《民办教育促进法》的规定，

不批准与取缔大部分未取得合法办学资格的农民工子弟学校

属于依法办事。而这种“依法办事”的结果却使得民办农民

工子弟学校难以生存和发展、大批流动儿童无学可上，更让

许多进城务工农民无奈地把子女留在家乡成为“留守孤儿”

。其后果是损害广大农民工孩子平等接受义务教育的权利，

也不利于和谐社会建设。 徐永光委员指出，未来20年，我国

每年将新增1000多万农民工，流动儿童数量也将急剧增长，

其教育问题也将越来越突出。政府不可能也没有必要完全独

立承担流动儿童的教育责任。民办农民工子弟学校的资金，

来源于社会投资、政府补贴、公益捐赠和学生交纳的学杂费

。相对于公办学校，多了社会投资和公益捐赠两项来源。 调

研中，一些民办农民工子弟学校校长的话也让徐永光委员很

受启发，“政府只要拿出公办学校接收每名学生成本的十分

之一来补贴民办学校，我们就能存活。”因此支持民办农民

工子弟学校的发展，不仅有助于缓解政府的财政压力，提高

政府教育资金的使用效率，还有助于引导社会公益捐赠资源



向农民工子女教育倾斜，从根本上解开流动儿童入学难之结

。 今年，徐永光委员准备向政协大会提交《关于修订＜民办

教育促进法＞，降低民办农民工子弟学校办学门槛，解决流

动儿童入学难的建议》的提案，提出两条具体意见：“修改

《民办教育促进法》第十条中关于‘民办学校的设置标准参

照同级同类公办学校的设置标准执行’的规定，对于为农民

工子弟提供义务教育的民办学校，应该适当降低设置标准；

对民办农民工子弟学校应减少限制，增加扶持。” 徐永光委

员建议，在修订《民办教育促进法》时应要求各级政府加大

对农民工子弟学校的帮扶力度，在建校用地等政策上给予优

惠，以降低其办学成本。《民办教育促进法》第四十九条关

于“人民政府委托民办学校承担义务教育任务，应当按照委

托协议拨付相应的教育经费”的规定目前在各地普遍没有认
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